

ÖFFENTLICHER VORSCHLAG ZUR TAGESORDNUNG

Absender:

Fraktion Hagen Aktiv im Rat der Stadt Hagen

Betreff:

Antrag der Fraktion Hagen Aktiv

Hier: Förderung des Verständnisses der Bürger, mit und ohne Migrationshintergrund zu den Zeichenfolgen der Sirenen bei Gefahrenlage

Beratungsfolge:

20.09.2022 Ausschuss für Soziales, Integration und Demographie

Beschlussvorschlag:

Bedingt durch die drohende Gefahrenlage in der Welt, und mangelndes Verständnis innerhalb der Bevölkerung zu Gefahren, wäre Hagen Aktiv für Erweiterung der Aufklärung der Bürger, zum Verständnis der Vorgänge (Zeichenfolge). Information an Menschen mit und ohne Migrationshintergrund, und was in solchen Fällen zu tun ist z.B. Info bei Einreise.

Kurzfassung

entfällt

Begründung

siehe Anlage

Inklusion von Menschen mit Behinderung

Belange von Menschen mit Behinderung

Sind ggf. betroffen

Kurzerläuterung:

siehe Anlage

Auswirkungen auf den Klimaschutz und die Klimafolgenanpassung

keine Auswirkungen (o)



HAGEN AKTIV
Fraktion im Rat der Stadt Hagen, Rathausstraße 11, 58095 Hagen

An die Vorsitzende des Ausschusses für Soziales, Integration und Demographie
Frau Anja Engelhardt
-Rathaus-

Hagen, den 24.06.2022

Förderung des Verständnisses der Bürger, mit und ohne Migrationshintergrund zu den Zeichenfolgen der Sirenen bei Gefahrenlage.

Sehr geehrte Frau Engelhardt,

bitte nehmen Sie den folgenden Antrag auf die Tagesordnung der Sitzung des SID am 20.09.2022

Beschlussvorschlag:

Bedingt durch die drohende Gefahrenlage in der Welt, und mangelndes Verständnis innerhalb der Bevölkerung zu Gefahren, wäre Hagen Aktiv für Erweiterung der Aufklärung der Bürger, zum Verständnis der Vorgänge (Zeichenfolge). Information an Menschen mit und ohne Migrationshintergrund, und was in solchen Fällen zu tun ist z.B. Info bei Einreise,

Begründung:

Es existiert in unserer Gesellschaft wenig Verständnis für solche wichtigen Vorgänge (bedingt durch lange Friedenszeiten), wie Sirenenalarm. Auch werden die Zeichenfolgen nicht mehr verstanden, oder sind in Vergessenheit geraten. Menschen mit Migrationshintergrund verstehen zum Teil unsere Sprache nicht, und wissen im Ernstfall überhaupt nicht, was zu unternehmen ist. Hier müsste die Aufklärung erhöht werden, und die Information mehrsprachig verteilt werden, um die Bevölkerung aufmerksam zu machen. Bedingt durch die Krisen die sich um uns herum entwickelt haben, müssen die Menschen ob mit oder ohne Migration, hierfür mehr sensibilisiert werden.

Mit freundlichen Grüßen

gez.

Dr. Josef Bücke

(Fraktionsvorsitzender HAGEN AKTIV)

gez.

Rainer Krimme

(Fraktionsgeschäftsführer)

ÖFFENTLICHE STELLUNGNAHME

Amt/Eigenbetrieb und ggf. beteiligte Ämter:

37

Betreff: Drucksachennummer: **0625/2022**

Anfrage der Fraktion Hagen Aktiv

**Hier: Förderung des Verständnisses der Bürger, mit und ohne Migrationshintergrund
zu den Zeichenfolgen der Sirenen bei Gefahrenlage**

Beratungsfolge:

SID 20.09.2022

Sirenen werden im öffentlichen Bereich für die Alarmierung der Feuerwehr oder für die Warnung der Zivilbevölkerung im Katastrophenfall verwendet. Der Heulton erweckt immer und überall Aufmerksamkeit. Gerade nachts sind im Normalfall der Fernseher und das Radio ausgeschaltet und das Handy kann lautlos gestellt sein. Der Heulton einer Sirene ist davon unabhängig und erreicht die Bevölkerung Tag und Nacht.

Bis Anfang der 1990er Jahre gab es ein flächendeckendes Sirenennetz des Bundes, das ursprünglich die Bevölkerung vor möglichen Luftangriffen warnen sollte. Viele Menschen kannten die dazugehörigen Warntöne, regelmäßige Probealarme gehörten vielerorts zum Alltag.

Nach dem Ende des so genannten Kalten Krieges hat der Bund dieses Sirenennetz aufgegeben und den Kommunen zur Übernahme angeboten. Nur einige – darunter auch Hagen - haben von diesem Angebot Gebrauch gemacht. In vielen anderen Städten wurden die Sirenen abgebaut.

Der laute Ton einer Sirene ist ein effektives Mittel, das zumindest die Existenz einer Gefahr für die Menschen in der Umgebung deutlich hörbar anzeigt. Nur wer von der Gefahr weiß, kann sich über die Medien wichtige Informationen zum richtigen Verhalten und zur Gefahrenlage beschaffen.

Die Stadt Hagen verfügt über ein eigenes Sirenensystem, das ständig modernisiert, ausgebaut und gewartet wird. Über die ca. 60 über das Stadtgebiet verteilten Sirenen können sowohl die Bevölkerung als auch ehrenamtliche Einsatzkräfte alarmiert werden. Mittlerweile finden landes- und bundesweit wieder regelmäßig Warntage statt, die mit Informationen für die Bevölkerung einhergehen. Zu den Warntagen werden Informationsschriften auch in verschiedenen Sprachen aufgelegt. Der Bund entwickelt zurzeit ein neues Warnmedium (Cell-Broadcast), das im Dezember in der Testphase vorgestellt werden soll.

Bundeseinheitliche Sirenensignale gibt es seit dem Rückbau des alten Zivilschutznetzes offiziell nicht mehr. Die Festlegung von Sirenensignalen obliegt derzeit den Katastrophenschutzbehörden der Bundesländer. Allerdings sind sich die Signale inzwischen bundesweit harmonisiert.

- Ein an- und abschwellender Dauerton von einer Minute zeigt die Warnung der Bevölkerung an. Er bedeutet im Allgemeinen „Rundfunkgerät einschalten und auf Durchsagen achten“.
- Die Entwarnung wird durch einen Dauerton von einer Minute angezeigt.
- Die Alarmierung der Freiwilligen Feuerwehr erfolgt durch einen Dauerton von einer Minute, der zwei Mal unterbrochen wird.

Innerhalb Europas gibt es unterschiedliche Bedeutungen für gleichklingende Signale.

Verfügung / Unterschriften

Veröffentlichung

- Ja
 Nein, gesperrt bis einschließlich _____

Oberbürgermeister

Gesehen:

Stadtkämmerer

Stadtsyndikus

Beigeordnete/r
Die Betriebsleitung
Gegenzeichen:

Amt/Eigenbetrieb:

Beschlussausfertigungen sind zu übersenden an:

Amt/Eigenbetrieb:

Anzahl:
